

Un aplauso decente



LOS POLÍTICOS DEL BICENTENARIO SEGÚN JOE BLACK
Ilustraciones de Jimmy Scott, El Mercurio-Aguilón, Santiago, 2010, 225 páginas, \$9.900
HUMOR POLÍTICO

El humor y la política es el único matrimonio indisoluble que conozco. Su unión nace del amor y del interés. Sólo hay una pareja más estable, que es la del humor y la muerte. Sólo da risa lo que es serio. Sólo es susceptible de humor lo que carece naturalmente de él. La muerte que a todos nos toca, que a todos nos juzga, que a todos nos visita es motivo de chistes —como lo son los psiquiatras y las suegras— porque no la escogemos ni la podemos controlar. Está fuera de nuestras posibilidades de control y controla, sin embargo, nuestra vida hasta niveles de una profundidad insondable. Entra la muerte, como la suegra o el doctor, sin avisar, y sin pedir permiso.

La política es una suegra con la que a veces incluso hacemos el amor. Es también una muerte de la que resucitamos y un doctor que no tiene cura alguna. En la política como en ningún otro lugar, los apetitos y deseos humanos se exageran hasta niveles inauditos. El gran teatro del mundo se descompone en una serie infinita de pequeños escenarios que representan pequeñas tragedias que hacen reír. Un político es un hombre que tiene la anormal necesidad

de reír. Reírnos de la política es reírnos de nosotros mismos sin sentir que el ridículo nos inhibe.

El humor es también una forma de examinar profundamente las ideas que se nos presentan como abstractas e indiscutibles. Es nuestra forma de encararla, es decir de encararla. De todos los ejercicios intelectuales, no hay otro más complejo que el de escanear ideologías y profecías para encontrar dónde está la falla. Esas fallas que, como las fallas geológicas, cuando chocan hacen temblar todo lo establecido. Ese temblor que cuando no llega a la fuerza del miedo, llamamos risa.

¿Hay humor político en Chile hoy? La respuesta más fácil sería decir que no. La existencia del "Clínica" o de la columna de Joe Black (a los dos lados del espectro político) prueba lo contrario. Hay

Reinos de la política es reinos de nosotros mismos.

más humor político que humor futbolístico. Muertos Coke, Lira Massi o Genaro Prieto. ¿en que estado se encuentra el humor político en Chile? Mirado desde la

altura de los clásicos de nuestro humor de trincheira, lo que hay es poca y aburrido. Como es poca y aburrida nuestra política.

Felizmente aburrida, el humor político en la Venezuela de Chávez y los Estados Unidos de Bush son un lujo que cuesta caro.

Tristemente escaso nuestro humor político al mismo tiempo, porque es la prueba de otra escasez más profunda, la de un debate informado, la de la posibilidad de disentir con un todopoderoso consenso, la de contraponer aunque sea

Un aplauso decente [artículo] Rafael Gumucio

Libros y documentos

AUTORÍA

Gumucio, Rafael, 1970-

FECHA DE PUBLICACIÓN

2010

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Un aplauso decente [artículo] Rafael Gumucio

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile